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В результате двух опустошительных войн (особенно – последней)
огромное количество чеченцев мигрировало за границу. Тысячи
семей, уехавших в Европу, по разному выбирают свою судьбу.
Одни довольствуются социальными пособиями, другие периодически
работают  “по-черному”  (неофициально),  третьи  слоняются  без
толку,  четвертые  безобразничают.  Конечно,  есть  и  те  (и
немало), кто учит язык, ищет и находит работу, и живут в
полной гармонии с законами своей страны. В любом случае, все
едины в одном – чеченцы любят спорт и стараются, чтобы их дети
шли в спортивные клубы.

В Бельгии живет одна удивительная семья, о которой я и хотел
бы рассказать. Глава семейства Иса Гамбулатов не стал ждать
милостей от природы, то есть от социальных служб. Немецкий
язык он неплохо знал и до переезда в Европу, а работы никогда
не боялся. Окончил профессиональные курсы и уже давно работает
оператором на пищевом комбинате.

Однако настоящей страстью этого человека является спорт. В
молодости сам занимался вольной борьбой. Высоких титулов не
достиг, но является большим знатоком и энтузиастом спорта и, в
частности, вольной борьбы. Именно поэтому местный спортклуб
“RV RAEREN 2006” ввел его в Совет правления клуба. А всё
личное  время  Иса  посвящает  спортивному  (в  том  числе)
воспитанию  своих  детей.

Одинадцатилетний сын Исы – Джохар Гамбулатов, названный так в
честь первого президента Чеченской Республики Ичкерия Джохара
Дудаева, несмотря на свои годы является известным спортсменом
в Бельгии. Чемпионские и призовые места в 95-ти (!) турнирах о
чем-то, да говорят. Дочь Карина (9 лет) явялется одной из
самых  перспективных  спортсменок  в  местном  клубе  спортивной
гимнастики.

Иса  очень  серьезно  относится  к  спортивному  будущему  своих
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детей. Ради этого он не жалеет ни сил, ни средств, ни времени.
Присутствует на тренировках, ездит с ними на турниры в другие
города  и  страны,  порой  сам  финансируя  эти  поездки.
Тренировочный процесс детей ни на секунду не выходит из под
его контроля, хотя напрямую он в него никогда не вмешивается.
Об этом и о многом другом вы можете узнать со слов самого Исы
Гамбулатова, который согласился ответить на мои вопросы.

– Иса, когда ты приехал в Бельгию?

– В начале 2001-го года и живу в городе Келмис.

– Трудно давалась интеграция в бельгийскую жизнь?

– Да, нелегко. Четыре года ждали документов. За это время я
смог  получить  эквивалент  российского  диплома  о  высшем
образовании.  Промежуточные  документы  тогда  давали  право  на
работу, чем я не замедлил воспользоваться. Впрочем, ты сам
знаешь, какой это трудный момент, когда ждешь документы.

Я попал в немецкую зону Бельгии, что было для меня удачей.
Немецкий  язык  я  знал  неплохо,  так  как  после  окончания
института и года работы по распределению, добился годичной
стажировки в Германии.

–  Что  за  стажировка?  И  вообще,  где  ты  учился,  работал,
расскажи об этом чуть подробнее.

–  Мы  коллеги.  Я  закончил  Ярославский  филиал  Московской
сельскохозяйственной  академии  имени  К.А.Тимирязева,
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зоотехнический факультет. В 1991-92 годах работал зоотехником
в  совхозе  “Дубровицы”.  В  1992-м  году  выиграл  конкурс,
организованный  Министерством  сельского  хозяйства  для
стажировки  в  Европе.  Так  попал  в  Германию,  в  пригород
Дюссельдорфа,  где  жил  в  семье  фермера  и  работал  на
птицефабрике. Там, за год стажировки выучил немецкий язык.

В Россию вернулся в 1993 году, а в ноябре 1994-го семейные
обстоятельства (болезнь отца) вынудили вернуться в Чечню. Как
оказалось в самое пекло.

– Ну, ладно, не будем о грустном, вернемся к спорту. Ты сам им
увлекался? Каким видом, были ли успехи?

– Примерно с 13-ти до 16-ти лет я занимался вольной борьбой у
тренера Магомеда Гусейнова в Хасав-Юрте. Участвовал в районных
соревнованиях, но большими достижениями похвастать не могу.

– Сколько у тебя детей, какими видами спорта занимаются?

– У меня четверо детей. Старший сын Джохар, 11 лет, занимается
вольной борьбой. Девочки Карина – 9 лет, Элиза – 6 лет, Раяна
– 5 лет, все занимаются спортивной гимнастикой.

Тут я хотел бы сделать перерыв в нашем разговоре с Исой и
рассказать о спортивных достижениях его детей.

Маленький  Джохар  за  свои  11  лет  успел
поучаствовать в огромном количестве разных
турниров, как уже было сказано – в 95-ти.
Из них 35 турниров были международные: в
Германии, Голландии, Англии и т.д.
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Четыре раза он становился чемпионом Бельгии среди мальчиков
своего возраста. Причем, два раза в вольной борьбе и два раза
в  греко-римской,  что  говорит  об  универсальности  юного
спортсмена.

В июле нынешнего года Джохар выиграл юношескую Олимпиаду в
городе Амстердам (Нидерланды). Он является победителем 1-го
Мемориала Джохара Дудаева в Австрии в августе нынешнего года.

16-го ноября он участвовал в Мемориале Вилли Болай по греко-
римской борьбе в городе Бонн (Германия). В этом турнире он
участвовал уже в пятый раз. Удачно поборов всех соперников,
Джохар вышел в финал, где его ждал местный немецкий спортсмен.
Первый период Джохар проиграл 3:5, но затем разошелся. Второй
период выиграл 6:2. В третьем решаюшем периоде вел 6:2. За
полминуты  до  конца  схватки  можно  бы  успокоиться,  потянуть
время. Но, не таков характер Джохара, он активен до последней
секунды. Когда оставалось всего 20 секунд до конца Джохар
пошел в очередную атаку и соперники оказались оба на боку и
немец пытался сделать перевороты. Ему это явно не удавалось,
но судьи лихорадочно начали начислять немцу по два балла за
каждую робкую попытку и, в конце-концов, отдали ему победу.

Но, Джохар недолго горевал. Уже через неделю, 23-го ноября, он
участвует в крупном турнире “Бенелюкс”. Это чемпионат трех
стран: Бельгии, Нидерландов и Люксембурга. В финале Джохар
одерживает  блестящую  победу  над  чемпионом  Голландии  среди
юношей и становится победителем в категории 29 кг.

Был еще один случай, который наглядно демонстрирует характер
этого юного атлета. В 2005-м году, в 8-летнем возрасте, Джохар
поехал  с  отцом  на  международный  турнир  в  город  Кельн
(Германия). Перед началом соревнований мальчик играл со своими
сверстниками и неудачно упав, сломал ключицу. Но, отцу ничего
не сказал и вышел на ковер. Первую схватку выиграл 6:0, вторую
–  6:1.  Иса,  заметив  что  сын  как-то  странно  борется  и
заподозрив неладное, спросил его – в чем дело? И только тогда
Джохар признался: “Папа, у меня тут болит”.



Позвали  врача  соревнований,  который,  осмотрев  мальчика,  в
ужасе вызвал скорую помощь. Судьи и тренера долго не могли
придти в себя, а один из них сказал: “Только чеченец мог
бороться со сломанной ключицей, да еще и выигрывать схватки”.
На  следующий  день,  закованному  в  гипс  Джохару  вручили
специальный  приз  за  мужество.

Ну и завершая рассказ об этом талантливом мальчике, следует
отметить,  что  за  шесть  лет  занятий  борьбой,  Джохар  не
пропустил ни одной (!) тренировки. Даже тогда, со сломанной
ключицей он просил отца отвезти его в спортзал, чтобы просто
побыть в спортивной атмосфере. При таком отношении к делу,
разумеется, можно ожидать много новых побед от юного атлета.

Спортклуб “RV RAEREN 2006”, за который выступает Джохар, решил
выдвинуть  его  на  конкурс  “Лучшего  спортсмена  Бельгии  2008
года” в своей возрастной категории. Это очень большое доверие
и  очень  большая  ответственность.  Лучшему  спортсмену  года
назначают государственную спортивную стипендию вплоть до 18
лет и оказывают всевозможную помощь для повышения мастерства.
И,  надо  отметить,  что  Джохар  имеет  большие  шансы  стать
победителем этого конкурса.

Дочь  Исы  –  Карина  уже  три  года
занимается спортивной гимнастикой. Она
является  чемпионкой  международного
турнира  в  городе  Рохерат  в  Бельгии.
Победительница  национального  турнира,
где  участвовало  16  клубов  страны,  а
также призер многих других турниров.

Тренер Карины – Кристель Тильманс, в прошлом профессиональная
гимнастка,  души  не  чает  в  девочке  и  пророчит  ей  большое
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спортивное будущее.

Вторая дочь Елиза занимается гимнастикой второй год, а младшая
Раяна – первый. Они пока еще не имеют спортивных достижений,
но усердно тренируются и, надо полагать, успехи не за горами.

Вернемся к нашему разговору с Исой.

– Ты являешься членом правления спортклуба “RV RAEREN 2006”.
Что это за клуб и какие у тебя там функциональные обязанности?

– В нашем клубе культивируются около 20-ти видов спорта. В
руководстве  отделения  спортивной  борьбы,  которое  здесь
именуется “Совет клуба (спортивной борьбы)”, пять человек, в
том числе ваш покорный слуга. В мои обязанности входит больше
работа по воспитательной части, координация между клубом и
родителями, организация соревнований и выездов на турниры и
прочее. Работаю на этой, кстати общественной, работе с 2003
года. За это время многое удавалось сделать. К примеру, вернул
в секцию многих спортсменов, которые когда-то занимались и
потом забросили спорт. А также организация чемпионата Бельгии
и т.д.

– Какие планы на будущее?

–  В  августе  следующего  года  планируем  провести  здесь  “II
Мемориал Джохара Дудаева”. А также, хотели бы организовать
международный  турнир  на  призы  Бувайсара  Сайтиева.
Предварительные переговоры по этому проекту ведутся, причем
уже на уровне национальной федерации.

Вообще, надо сказать, что спортивная борьба здесь, в Бельгии,
практически умерла к началу 2000-го года. Министерство спорта
собиралось даже прекратить финансирование Федерации борьбы и
только наплыв чеченских спортсменов из числа беженцев и их
успехи  в  различных  международных  турнирах  возродили
бельгийскую  спортивную  борьбу.

– Меня сильно удивило, что ты занимаешься еще и политикой! Не



той, что мы привыкли видеть в интернете, а реальной. Скажи
пару слов об этом.

– Я являюсь активным членом бельгийской экологической партии.
На недавних муниципальных выборах не хватило полтора десятка
голосов, чтобы пройти в органы управления.

– Иса, Дела реза хийла (спасибо) за ответы на мои вопросы и
интересную  информацию.  Приятно  видеть,  когда  наши  земляки
занимаются такой полезной деятельностью здесь, за границей.
Желаю тебе успехов в работе, а твоим детям – на спортивных
аренах.

Вот такие люди как Иса Гамбулатов своей деятельностью в труде,
спорте, политике и создают положительный имидж нашего народа.
Дала аьтто бойла хьан.

Тренер верит в спортивное будущее Карины
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Карина и Джохар Гамбулатовы

Иса выводит сына на ковер
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Когда  Джохар  одержал  победу  на  Международном  турнире  в
Манчестере  (Англия),  к  нему  подбежал  тренер  из  Лондона  и
попросил сфотографироваться. Он сказал Исе, что никогда не
видел таких техничных борцов в таком возрасте и что мальчик
станет знаменитым спортсменом.

С цепким Джохаром трудно бороться
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Много раз Джохар получал призы, как самый техничный борец

Джохар в атаке
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Заслуженный  тренер  России  Иса  Асхабов,  Джохар  и  Иса
Гамбулатовы.  Лето  2008,  Хасав-Юрт.  Иса  считает  кавказскую
школу  борьбы  одной  из  лучших  в  мире.  Поэтому  при  каждой
возможности привозит сына домой, чтобы он потренировался со
своими сверстниками у наших именитых тренеров.
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Джохар с сестрами.

Семья Гамбулатовых. Январь 2010г.

https://wsport.su/wp-content/uploads/2014/03/enfants_10.01.10.jpg
https://wsport.su/wp-content/uploads/2014/03/family.jpg

